

Henri Dorvil, Laurie Kirouac et Gilles Dupuis

2015 I 240 pages						
978-2-7605-4365-2 30,00\$ PAPIER						
978-2-	7605	5-4352-2	21,99\$	PDF		
978-2-	7605	5-4353-9	21,99\$	EPUB		

Stigmatisation

LES TROUBLES MENTAUX EN MILIEU DE TRAVAIL ET DANS LES MÉDIAS DE MASSE

La stigmatisation liée aux attitudes négatives, stéréotypes et préjugés à l'égard de la maladie mentale est l'un des principaux obstacles auxquels se heurtent les personnes aux prises avec un trouble mental. Cette stigmatisation est si présente et ses effets, si dévastateurs, que plusieurs la décrivent comme plus difficile à vivre que les symptômes eux-mêmes de la maladie.

Cet ouvrage porte un éclairage sur la stigmatisation vécue par les travailleurs temporairement invalides en raison d'un diagnostic de trouble mental courant. Au XXIe siècle, le milieu de travail semble de plus en plus nuisible à la santé psychique d'un nombre croissant de travailleurs incapables de rencontrer l'exigence du «toujours plus». Stress, harcèlement, épuisement professionnel, perte de sens sont souvent liés à des accidents de travail et peuvent même conduire au suicide. Après un tour d'horizon de la littérature sur les troubles mentaux en milieu de travail, les auteurs analysent en profondeur les mécanismes sociaux derrière le phénomène de stigmatisation. Plusieurs mesures statistiques ainsi que des extraits d'entretiens faits auprès de travailleurs ayant été en arrêt de travail en raison d'un trouble mental sont présentés afin d'illustrer leur analyse. Pour témoigner du contexte dans leguel prennent place les expériences de stigmatisation en lien avec les troubles mentaux, les auteurs traitent enfin des représentations sociales de la maladie mentale véhiculées dans les médias.

TABLE DES MATIÈRES

Introduction

- Première partie : les troubles mentaux courants en milieu de travail
- Deuxième partie: les représentations sociales des troubles mentaux dans les médias de masse

Les troubles mentaux en milieu de travail

- Une problématique en plein essor
- Les « causes » : entre le personnel et l'organisationnel
- Les réponses sociales: entre responsabilité individuelle et organisationnelle
- La réussite du retour au travail: une responsabilité aussi organisationnelle

La stigmatisation et les troubles mentaux en milieu de travail

- Les troubles mentaux : un stigmate qui date
- La stigmatisation en milieu de travail
- Le regard des autres sur les travailleurs avec un trouble mental courant : comment l'étudier?

PARTIE 1 LES TROUBLES MENTAUX COURANTS EN MILIEU DE TRAVAIL

Entre les signes d'altération de soi et le diagnostic de trouble mental

- « Ça ne marchait plus », ou la prise de conscience d'un soi altéré
- L'étiquetage diagnostic du soi altéré

La prise en charge médicale et socioprofessionnelle : sortir le malade du travail et la maladie du travailleur

- Le médecin
- L'employeur et l'assureur
- Le psychologue

Le retour au travail : renouer avec ses capacités et son image

- La stigmatisation: entre discrédit capacitaire et disqualification professionnelle durable
- La prévention de la stigmatisation par le contrôle de la visibilité du diagnostic
- L'autostigmatisation ou retourner le discrédit capacitaire contre soi : la honte vis-à-vis des collègues « mieux » que soi

La stigmatisation, la qualité de vie et la santé psychologique des travailleurs de retour au travail

- Méthodologie
- Résultats
- Résumé des résultats et conclusion

PARTIE 2 LES REPRÉSENTATIONS SOCIALES DES TROUBLES MENTAUX DANS LES MÉDIAS DE MASSE

Les représentations sociales comme déterminants de la stigmatisation : traitement médiatique de la «folie» au Québec de janvier 2009 à janvier 2015

- Les représentations sociales et la stigmatisation de la « folie » : encore et toujours
- Le trouble mental, la criminalité et la dangerosité : des sujets qui font la une
- Les prémisses méthodologiques
- La présentation des résultats
- L'accusé devant recevoir des soins en psychiatrie et en santé mentale, mais criminellement responsable et imputable au sens du droit pénal: le dilemme

Postface

Marc Loriol

- L'ère des «troubles courants de santé mentale»
- Un monde du travail plus exigeant, moins tolérant?
- Des problèmes perçus et construits comme problématiques: les représentations négatives de la maladie mentales

AUTEURS

HENRI DORVIL, Ph. D., est professeur titulaire à l'École de travail social de l'Université du Québec à Montréal (UQAM). Il a été nommé membre émérite de l'Ordre des travailleurs sociaux et des thérapeutes conjugaux et familiaux du Québec en 2014.

LAURIE KIROUAC est titulaire d'un doctorat conjoint en sociologie de l'UQAM et de l'Université Charles-de-Gaulle – Lille 3. Elle est actuellement boursière post-doctorale (Instituts de recherche en santé du Canada) à l'Université d'Ottawa.

GILLES DUPUIS, Ph. D., est professeur titulaire au Département de psychologie de l'UQAM. Il est actuellement président-directeur général du Centre de liaisons sur l'intervention et la prévention psychosociales (CLIPP).

Distribution

Canada: Prologue inc. France: SODIS / AFPU-Diffusion Belgique: Patrimoine SPRL Suisse: Servidis SA

Les Presses de l'Université du Québec reconnaissent l'aide financière du gouvernement du Canada et du Conseil des Arts du Canada par l'entremise du Fonds du livre du Canada pour leurs activités d'édition. Elles remercient également la Société de développement des entreprises culturelles (SODEC) pour son soutien financier.



418 657-4399

puq@puq.ca



